



ESTADO DE LOS ESTADOS: Realidad inocultable

Lilia Arellano

“Algunas personas son tan falsas que ya no son conscientes de que piensan justamente lo contrario de lo que dicen”: Aymé

- Realidad inocultable
- “Otros datos” descubren falsedades
- ¿Dónde están los billones captados?
- Monreal en gira de la unidad con SC

No hay ningún impedimento legal para que se llevara a cabo la presentación de otro informe presidencial, el del 27N, el cual de ninguna manera es el oficial, éste ya tuvo su propia ceremonia el pasado primero de septiembre y a partir de esa fecha comenzó el desfile de los miembros del gabinete para llevar a cabo la rigurosa glosa, la cual una vez más dejó en claro, no sirve para nada. Tampoco se pondrá freno para seguir en las mañaneras, las cuales tienden a aumentar el tiempo de exposición. Habrá otra manifestación en diciembre y todavía no se conoce cual será el motivo, pero la de marzo sí, al rendirse el primer informe trimestral del mandatario correspondiente al 2023 y luego vendrá la del adiós, una con gira incluida al estilo de cantantes famosos. Así, se une a todas estas acciones el arranque de la campaña presidencial, las “corcholatas” o mejor dicho “tapaderas”, están siendo suficientemente exhibidas, aunque una, solo una, será la elegida o, tal vez, ya lo fue.

Aunque gran parte de lo dicho en el templete colocado en el Zócalo de la ciudad de México, ya se había expresado el primero de septiembre próximo pasado, no hubo la menor intención de dejar atrás las cifras alegres para apegarse a la realidad. Se aceptó la caída de la economía, y con ello se abrió la oportunidad para mentir y señalar se han logrado recuperar los niveles previos al COVID. “Existen inscritos al Seguro Social 21 millones 236 mil 866 trabajadores”, en este listado habrán de considerarse los cuatro millones de pensionados del año, o sea apenas si son 17 millones y no todos aparecen dentro de ese tiempo en el cual sí se comprobó son 31.4 millones los mexicanos en el empleo informal, sin ninguna prestación, mucho menos seguro.

¿Qué quiere o intenta decirse cuando se habla de los datos del Inegi del 2020 en donde se establece “los más ricos ganaban en promedio 18 veces más que los pobres y la desigualdad se redujo a 16 veces”? Se exaltó el crecimiento del ingreso en los más pobres en un 1.3 por ciento, es decir, poco más de un centavo por peso y en el ámbito rural casi cuatro centavos por peso. El ingreso laboral, según informó el mandatario apoyado en los datos del Coneval, se incrementó en un 4.8 por ciento, lo cual resulta insuficiente al presentarse una inflación mayor al 11 por ciento en el costo de los alimentos, con todo y un supuesto e inútil pacto conteniendo apenas 24 productos, siendo 22 los llevados a la mesa. La consideración: “lo fundamental no es cuantitativo sino cualitativo: la distribución equitativa del ingreso y de la riqueza”, de ser cierto y estar vigente, México sería otro y no es así.

Hubo oportunidad de justificar la opacidad del manejo de recursos al afirmar se ha destinado lo obtenido en la lucha contra la corrupción y la anulación de privilegios, así como los ahorros, a beneficiar a los más pobres y marginados. Así fue como dio inicio una serie de falsedades: ahorro de 2.4 billones de pesos, entonces ¿por qué creció la deuda y reporta el BM otro préstamo por más de seis mil millones de pesos?; “Puedo demostrar que, en términos generales el plan de cero corrupción...” ¿se refería a Segalmex, a la venta de la planta de



agronitrogenados, al contrato de movilidad del Infonavit y los dos mil millones devueltos por la familia Zaga, a las inexplicables fortunas de miembros distinguidos de su gabinete? Por mencionar sólo algunos pendientes.

Señaló como apoyo a la obtención de ingresos, la cancelación de la condonación de impuestos a grandes contribuyentes, seguramente con la consideración de no ser el periódico La Jornada o Epigmenio Ibarra, entre otros, grandes aportadores de tributos. Lo obtenido alcanzó otro billón 700 mil pesos, porque hubo combate a la evasión fiscal y otro combate, el del huachicol permitió se detuviera una fuga de 200 mil millones de pesos, cifra por cierto y curiosamente igual a los ahorros en el costo de obras públicas. Veamos: 2.4 billones más 1.7, son 4.1 billones en ingresos, entonces ¿por qué no hay medicinas, porque no se atendió la situación penosa en los inmuebles educativos, porque se hicieron recortes a las universidades, porque no se tienen vacunas para terceras y cuartas dosis, para los menores de 3 años, para los jóvenes, las del papiloma? Lo del huachicol detuvo, pero no significó ganancias para Pemex, por lo tanto ¿es cierto?; ¿ahorros en obras públicas cuando los reportes oficiales señalan incrementos sin freno, principalmente en las 4 ícono?

“La austeridad republicana en su conjunto ha representado liberar para el desarrollo más de 300 mil millones de pesos”. Y ¿cuánto cuestan las consecuencias? De entrada, podría citarse la falta de un equipo de seguridad para evitar el hackeo hecho a la Sedena o a Comunicaciones y Transportes o a Relaciones Exteriores, pero también el perder la calificación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, entre muchos otros renglones. “Todo esto se refleja en la estabilidad financiera que hemos logrado sin aumentar los impuestos, subir los precios de los combustibles o endeudar al país”. Por partes: la referida estabilidad está en la cuerda floja; al reducir las participaciones a los estados, en éstos han aumentado e inclusive creado otros impuestos para cubrir los faltantes; las gasolinas dejaron de recibir el subsidio y el monto de la deuda aumenta según lo reportan quienes hacen los préstamos y a ninguno lo han desmentido, el silencio del titular de Hacienda ha sido profundo y total.

Se hizo un paréntesis para mencionar verdades: si no se hubiese optado por el subsidio a los combustibles la inflación habría llegado al 14 por ciento; en estos cuatro años de gobierno el peso no se ha devaluado. Se compró la refinería Deer Park en Texas, dato al cual no se le agregaron calificativos positivos. Podríamos adelantarnos y señalar la cancelación de las pensiones a los expresidentes, pero obligadamente se vuelve a la otra realidad, a la de las falsedades. No se han rehabilitado las seis refinerías existentes y la mejor prueba se presenta en los accidentes provocados por la falta de mantenimiento, producto, por cierto, de la austeridad republicana llegada a la pobreza franciscana. Sin la algarabía de otros momentos se habló de la fase de integración de Dos Bocas, así, en seco para dar paso a los proyectos no a las realidades.

Presentó el proceso de construcción de dos sistemas de coquización, lo cual es vergonzoso al conocerse: “El proceso de coquización ha sido históricamente un proceso muy contaminante, especialmente debido a los óxidos de azufre y de nitrógeno emitidos por los hornos de coque. En Europa y los Estados Unidos, solo quedan en funcionamiento unas pocas plantas de producción de coque y las emisiones, los subproductos y los residuos de estas plantas están estrictamente controlados. Sin embargo, en algunos países en vías de desarrollo, la coquización sigue siendo una importante fuente de emisión de contaminantes”. Pésele a quien le pese, un sistema estará en Tula, Hidalgo y el otro en Salina Cruz Oaxaca y según el presidente el objetivo es “disminuir la producción de combustóleo y aumentar el volumen de gasolinas”.

La inversión sin rendir claramente las cuentas y sin reportes de seguimiento de la Auditoría Superior de la Federación alcanza los 24 mil millones de dólares, según se informó y ésta, dijo, “permitirá desde el año próximo procesar en nuestro país el petróleo crudo, ser autosuficientes en gasolinas y diésel y dejar de importar combustibles”, ¿cuántas veces hemos escuchado lo mismo? Siguiendo con los planes a futuro, no precisamente informando de lo hecho, se asegura será al término del sexenio cuando la inversión en electricidad alcance los 9 mil 300 millones de dólares, se tenga la renovación de equipos de 16 hidroeléctricas y se vea lo de la construcción del parque de energía solar más grande de Latinoamérica, ubicado en Puerto Peñasco, Sonora. En este renglón hubo, simplemente cambios de opinión: ¿energías limpias con coquización? ¿Con ese feo paisaje de hélices y celdas ahora es un orgullo tener instalación modelo?



Faltan unos días, según lo informado, para contar con dos mil 300 sucursales del Banco del Bienestar, de un banco que no es precisamente banco y sí podrá mover 500 mil millones de pesos anuales. Lo que todavía tendrá que esperar un año es la instalación de dos mil 800 antenas cuyo objetivo es dar servicio de internet gratuito en escuelas, hospitales, espacios públicos en todo el país, siempre y cuando la CFE termine de alumbrar líneas de fibra óptica, o sea... quien sabe.

LOS OTROS DATOS

Siguen los comentarios con respecto a la marcha a la cual, según la jefa de gobierno de la CDMX, asistieron un millón 200 mil acarreados. No fue posible ocultar los cientos de camiones en los cuales transportaron a quienes se vieron obligados de una y mil maneras a asistir. Al presidente la congregación de estos mexicanos le causó mucha alegría, no omitió mencionar a quienes murieron, pero tampoco evitó hablar de su famoso *Detente*, inclusive la oración fue pronunciada en el templo mañanero de ayer. Y, lo de las tortas y los refrescos resultó como el dinero entregado a su hermano Pío, “una colaboración”, ésta en solidaridad con los hambreados asistentes...

Aunque lo más criticable ha sido la actuación de la seguridad del primer mandatario. Fueron muy descuidados y no hay quien deseara sucediera algún incidente, no solamente por la afectación a su persona sino al país el cual atraviesa una crisis a punto de rebasar límites. Y en los otros datos están los asegunes sobre la existencia de una firme feligresía. Si un millón hizo feliz, feliz, feliz, a quien presumió cuatro años antes de contar con 30 millones, algo anda mal en las percepciones...

DE LOS PASILLOS

Lo esperado en las primeras planas de los diarios de circulación en la CDMX y cuyos ejemplares llegan a cuenta gotas al interior, justificando se les diga “nacionales”, fueron notas y fotos de la concentración del domingo, la cual para la Sheinbaum pasará a la historia, y seguramente así será, pero en el registro de desaparición de un movimiento, no del país... El día después no registró una notoria alza en las encuestas sobre respaldo al presidente, apenas si se cubrió el margen de error. Finalmente, tampoco se cumplió con explicar de una buena vez el camino, objetivo, significado de la 4T y, en medio de la misma confusión se presenta un “humanismo mexicano”, el cual tampoco encuentra definición exacta y se limitan a llamarlo distintivo, modelo de práctica política y eso... Tranquilizante por momentos resultó la negativa a la reelección, y fue momentánea porque se recuerda el “denme por muerto”, relacionado con la búsqueda de la presidencia... Ya se verá si logra el tabasqueño imponer un 20 por ciento de aumento al salario mínimo y si EU no encuentra a un émulo de García Luna de cuarta...

En la interparlamentaria España-México, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado reiteró la importancia de intensificar las relaciones y abrir mejores canales de comunicación entre los gobiernos, la iniciativa privada y los renglones en donde destacan actividades similares como sucede con el turismo. Antes llevó a cabo un encuentro con estudiantes mexicanos en Madrid, en nivel posgrado. Captó toda la atención de este grupo a quienes les refirió sobre su cátedra en la UNAM y la presencia de alumnos españoles en esa máxima casa de estudios. Aunque lo atractivo para el momento político actual surgió, inicialmente, con la fotografía en donde el zacatecano aparece custodiado por Santiago Creel y Miguel Mancera, o sea PAN y PRD, abriéndose la posibilidad de resultar una candidatura de unidad. Por lo pronto Creel y Monreal harán una gira. Creel ya tuvo la oportunidad de ser candidato en la sucesión de Fox, sabe de las consecuencias de no pactar correctamente; Monreal se mantiene en una lucha permanente, antes de Morena, en Morena y... ¿contra Morena?...

No tuve cercanía con el periodista Héctor Valdez, sin embargo, he escuchado toda clase de referencias y, a sabiendas de la conducta de muchos de los gobernantes en Quintana Roo, no tengo duda sobre su situación como consecuencia de presentar denuncias sobre corrupción. En la mañanera habló del gobierno amenazante impuesto por quien se dice podría representar al gobierno de AMLO -que no al país- en Canadá, además del consentimiento de la municipalidad en Tulum para las operaciones de la delincuencia organizada. Le pusieron trampa, armaron



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

 **almomento**

0

29/11/2022

**COLUMNAS Y
ARTÍCULOS**

un caso y el comunicador se encuentra preso desde el 2020. Justo mañana cumplirá dos años de los seis a los cuales lo sentenciaron. Aún tras las rejas, Héctor sigue adelante, es el corresponsal de Los Ángeles Press y, a diferencia de la actitud asumida por sus pares, la directora Guadalupe Lizárraga permanece atenta a su estado de salud y sobre las condiciones generales en las que enfrenta su encarcelamiento. Transcurre el tiempo y los supuestamente diferentes... son iguales o, mejor dicho, peores.

Para el empresario y fundador de la organización opositora “Unid@s”, Claudio X. González, “El esfuerzo del acarreo de la #MarchaDeLaRevancha –nunca antes visto- es del tamaño del miedo que le entró al presidente y Morena”, al ver a un millón de ciudadanos que, según su cálculo, marcharon para “defender la libertad y la democracia –el pasado 13 de noviembre-. En ’24 se van, por el bien de tod@s”, escribió en sus redes sociales. El magnate, quien también fundó la Alianza *Va por México* y *Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad*, comparó ambas marchas y aseveró: “no es lo mismo marchar para defender la libertad y la democracia, que marchar para defender el ego lastimado de un autócrata”.

<https://almomento.mx/estado-de-los-estados-realidad-inocultable/>